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ПРОАНАЛИЗИРОВАНЫ 

АКТУАЛЬНЫЕ ВОПРОСЫ МЕДИЦИНСКОЙ 
И НАУЧНОЙ СФЕР, ОПРЕДЕЛЕНЫ 

ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ ЗАДАЧИ
Презнлент Республики Узбекистан Шавкат Мирзиёев 27 января 
провел совешание по вопросам развития сфер злравоохранения 
и науки.

в последние годы в звеньях 
первичной,экстренной и специ
ализированной медицинской 
помоши осуществлены важные 
реформы. Указом главы госу
дарства от 7 декабря 2018 года 
утверждена Концепция разви
тия системы здравоохранения 
Республики Узбекистан на 2019- 
2025 годы.

На совещании отмечалось, 
что для профилактики заболева
ний работники врачебных пунк
тов и семейных поликлиник дол
жны совершать подворный об
ход, охватить население патро
нажем, необходимо наладить 
обмен данными с региональны
ми больницами. Особое внима
ние при этом необходимо уде
лить повышению медицинской 
культуры, популяризации физи
ческой культуры и спорта.

Обсуждены меры по органи
зации медицинской системы на 
основе передовых зарубежных 
стандартов, дальнейшему рас
ширению доступа населения к 
услугам здравоохранения.

Затронута деятельность 16 

специализированных медицин
ских центров. Отмечено, что им
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необходимо предупреждать за
болевания на основе анализа 
показателей заболеваемости, 
организовать деятельность в ре
гионах и тесно взаимодейство
вать с учреждениями первично
го звена. Подчеркнута важность 
привлечения частных и иност
ранных инвестиций на дальней
шее развитие указанных цент
ров.

Поручено улучшить работу 

по охране материнства и дет
ства, разработать конкретный 
план по организации медицин
ского осмотра и оздоровлению 
женшин фертильного возраста.

При этом следует отметить, 
что в службе скорой медицин
ской помоши города Ташкента 
внедрена система автоматиче
ского приема и реагирования на 
вызовы, служба обеспечена 150 
специальными автомобилями 
"Форд".

Глава государства отметил, 
что данную систему необходимо 
поэтапно внедрить во всех реги
онах республики в 2020-2021 
годах, улучшить оказание экст
ренной и скорой медицинской 
помоши.
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Отдельное внимание уделено 

вопросам ремонта, укрепления 
материально-технической базы 
медицинских учреждений. 
Отмечалось, что в текущем году 
предстоит привлечь средства 
международных финансовых 
институтов для оснащения меди
цинских учреждений в рамках 
Инвестиционной программы.

На совещании подвергнута 
критике кадровая политика в 
сфере, указано, в частности, на 
нехватку, низкую квалифика
цию и потенциал специалистов. 
В настоящее время в системе 
здравоохранения трудятся 75 
тысяч врачей. Не хватает 2900 
врачей обшей практики, 10 ты
сяч - узкой специализации. 
Показатель внедрения в практи

ку результатов научных иссле
дований не превышает и 5 про
центов.

Президент отметил необхо
димость адресной подготовки 
специалистов на основе госу
дарственного заказа, формиро
вания целевых квот с указанием 
района, села и места работы.

Поставлены задачи по разви
тию медицинской науки, пере
смотру приоритетов научных 
исследований.

Как известно, 2020 год объяв
лен в нашей стране Годом 
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развития науки, просвещения и 
цифровой экономики. В своем 
Послании Олий Мажлису 
Президент Шавкат Мирзиёев от
метил необходимость развития 
нескольких важных направле
ний науки каждый год.

В частности, в нынешнем году 
будут приняты меры по активи
зации фундаментальных и при
кладных исследований в таких 
областях, как математика, хи
мия и биология, геология, созда
ны все условия для ученых. Так
же будет кардинально пере
смотрен механизм предоставле
ния целевых грантов для фунда
ментальных и инновационных 
исследований.

На совещании ответствен

ным лицам даны соответствую
щие поручения по системной 
организации этой работы, охва
ту реформами всех этапов от 
школьного образования до на
учно-исследовательских уч
реждений.

Глава государства особо от
метил необходимость как мате
риальной, так и моральной под
держки указанных отраслей 
науки.

Ответственные лица предста
вили информацию по обсужден
ным на совещании вопросам.

УзА

ТАШКЕНТСКИМ 
МЕЖДУНАРОДНЫЙ 

ИНВЕСТИЦИОННЫМ ФОРУМ 
ПРОЙДЕТ НА ВЫСОКОМ 

ОРГАНИЗАЦИОННОМ УРОВНЕ
Презилент Шавкат Мирзиёев 27 января провел совешание по вопросам организации 
Ташкентского межлунаролного инвестиционного форума.

В последние годы инвестиционный климат в 
нашей стране значительно улучшился. Обновлена 
законодательная база сферы, укреплены правовые 
гарантии для инвесторов.

Ощутимо возрос приток инвестиций в прошлом 
году - в Год активных инвестиций и социального 
развития. Так, объем прямых иностранных капита
ловложений составил 4,2 миллиарда долларов, что 
на 3,1 миллиарда долларов, или в 3,7 раза, больше 
по сравнению с показателями 2018 года.

Глава государства в своем Послании Олий Маж

лису на прошлой неделе отметил, что активная инве
стиционная политика будет последовательно про
должена в целях развития экономики высокими тем
пами, значительную часть осваиваемых в 2020 году 
вложений составят прямые иностранные инвести
ции и кредиты.

В частности, в нынешнем году в экономику 
нашей страны намечено привлечь 5,8 миллиарда 
долларов прямых иностранных инвестиций. С этой 
целью в марте будет проведен Ташкентский между
народный инвестиционный форум.

Главная цель форума - привлечение прямых ино
странных инвестиций в отрасли-драйверы эконо
мики - энергетику, машиностроение, электротех
нику, сферу информационных технологий, тек
стильную отрасль, сельское хозяйство и пищевую

в Послании определены 
стратегические направления 
дальнейшего развития 
Узбекистана - международные 
эксперты

В Послании Президента Рес
публики Узбекистан Шавката 
Мирзиёева Олий Мажлису отра
жены конкретные пели и на
правления развития страны. 
Представители общественно- 

политических, социально-эко
номических, академических 
кругов и широкой общественно
сти зарубежных стран также об- 
рашакэт особое внимание на 
этот важный программный доку
мент, который рассматривается 

как стратегия дальнейшего ре
формирования государства и 
общества, продолжения широ
комасштабных реформ.

Лорд Джон Вейверли, член 
Палаты лордов парлаллента Вели
кобритании:

- За последние годы Узбеки
стан прошел большой путь в ли
берализации экономики и де
нежно-кредитной политики, от
крытии страны для иностранных 
инвестиций.

В Послании Президента 
Шавката Мирзиёева выдвигаются

промышленность, строительную индустрию, а так
же в регионы страны.

На совещании определены конкретные задачи 
по проведению данного мероприятия на высоком 
организационном уровне. В частности. Министер
ству инвестиций и внешней торговли поручено под
готовить совместно с руководителями отраслей и 
регионов презентационные материалы по перспек
тивным проектам, которые будут предложены ино
странным инвесторам.

Отмечалась необходимость уделить особое вни

мание установлению прямого партнерства между 
производителями на местах и иностранными инве
сторами при реализации региональных программ.

Министерству иностранных дел указано на не
обходимость приглашения на форум представите
лей ведущих зарубежных компаний, международ
ных финансовых организаций и средств массовой 
информации.

Затронуты вопросы качественной подготовки 

мест, где пройдут мероприятия, широкой пропаган
ды и освещения форума в средствах массовой 
информации.

Ответственные лица отчитались о ходе подго

товки к мероприятию и ожидаемых договорен
ностях.
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новые амбициозные цели, охва
тывающие все сферы жизни. 
Главная цель - трансформация 
Узбекистана с фокусом на дина

мичный экономический рост пу
тем улучшения бизнес-климата, 
развития сфер образования, на
уки и технологий, ИКТ. Особен
но важно, что в обращении главы 
государства подчеркивается не
обходимость обеспечения эф
фективной социальной зашиты 
наиболее уязвимых слоев насе
ления. 2

Министерство юстиции: 
проведем "регуляторную гильотину" 
актов законодательства
в своем выступлении на торжественном собрании, посвященном
27-й головшине принятия Конституции Республики Узбекистан, Презилент Шавкат 
Мирзиёев слелал особый акцент на обновление и систематизацию отечественного 
законолательства. Исхоля из этого Министерством юстиции разработаны проекты 
нормативно-правовых актов, прелусматриваюшие признание утратившими силу целого 
ряла локументов, безлействуюших и, соответственно, потерявших свою актуальность. 
Такая процелура в межлунаролной практике именуется как "регуляторная гильотина" 
актов законолательства.

О том, что подразумевается под этим по
нятием и какие цели преследует подобный 
процесс, в интервью "ПВ" рассказывает глав
ный консультант Управления анализа и систе- 
ллатизаиии законодательства Министерства 
юстиции Алишер ИСМОИЛОВ.

- Что представляет из себя 
"регуляторная гильотина"?
- За период независимости в Узбекистане 

сформировано множество норм, касающих
ся организации производства и бизнеса, сро
ков проверок по различным направлениям 
работы. Согласно проведенным подсчетам, 
одних только подзаконных актов принято бо
лее чем 20 000, многие из которых давно

Спецпроект "Правды Востока"

Правительство и Наииональный олимпийский комитет 
лолжны созлать все условия лля лостойного выступления 
наших спортсменов на прелстояших Олимпийских 
и Паралимпийских играх в Токио.

Из Послания Президента Республики Узбекистан 
Шавката Мирзиёева Олий Мажлису.

Тимур Низаев
Обозреватель "Правды Востока'

Кто еше претендует 
на олимпийские путевки 

Котла вспыхнет олимпийский факел в столи
це Японии? Торжественная церемония отк
рытия Игр-2020 намечена на 24 июля. 
Ло этого события осталось ровно 180 лней.

Планируется, что в спортивной делегации 
будет не менее ста атлетов. Не с потолка 
взято такое количество. Исходили из анализа 
выступлений на Азиатских играх в Джакарте 
(Индонезия), международных турнирах раз

личного ранга. 

устарели. "Регуляторной гильотиной" называ
ют анализ всех этих требований с целью опре
делить, какие из них сохраняют актуальность, 
а какие уже утратили былое значение. Нор
мы, которые в правительстве сочтут устарев
шими или неактуальными, как раз и предлага
ется отсечь в рамках "гильотины", изъяв их из 
законодательства. Другими словами, основ
ная идея процесса заключается в возможнос
ти быстрого пересмотра и отмены по итогам 
фильтрации значительного количества нор
мативно-правовых актов.

- Определенное количество 
нормативно-правовых документов 
просто возьмут и отменят?

В настоящее время только пятнадцать со
отечественников добились права выступить в 
Токио. Они выполнили квалификационные 

нормативы, вошли в список лучших в миро
вом рейтинге, а значит, реально претендуют 
на призовые места на Олимпиаде. Кто еше 
сможет пополнить нашу сборную на финиш
ной прямой в этом году? Напомним, зачетные 
лицензии "закрываются" в конце мая во мно
гих олимпийских дисциплинах.

Из огня да в полымя
Очень налеялись на мололежную команлу по 
футболу. Наши лвалцатитрехлетние парни 
сыграли все шесть матчей на чемпионате 
Азии в Таиланле, чтобы полняться на пьелес- 
тал почета. Заметим, лишь призерам лостава-
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- Не совсем так. Теоретически "обрежут" 

лишь те нормы, которые утратили актуаль
ность. Остальные же приведут в соответ
ствие с требованиями настоящего времени, 
и в будущем станет легче ориентироваться, 
понимать и исполнять требования законо
дательства. Перестанут существовать про
тиворечащие друг другу нормы. Все это 
приведет к тому, что акты приобретут удоб
ную и понятную для бизнеса форму.

лись путевки на поезлку в Страну восхоляше- 
го солнца.

Однако в квартете сильнейших остались 
последними. Впереди оказались коллективы 
Южной Кореи, Саудовской Аравии и Австра
лии. А ведь узбекистанцы считались фавори
тами. Напомним, два года назад на турнире 

такого же ранга земляки стали первыми.
Нынешнему поколению тоже созданы от

личные условия. План подготовки сборной 
предусматривал, кажется, все: учебно-трени
ровочные сборы, множество товарищеских и 
контрольных встреч. Приглашен даже зару
бежный специалист. Хотите "птичьего молока" 
- пожалуйста. А что в сухом остатке?
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Государственные услуги

Постоянным местом пересечения гражлан с госуларством во всех странах являются госуслуги.
В нашей республике эта сфера поставила на службу обшеству все имеющиеся на сеголня 
технологии - от центров обслуживания населения по принципу "олно окно" ло получения справок 
в электронном формате.

На службе людям
Безусловно, подписание Президентом Указа 

"О мерах по коренному реформированию националь
ной системы оказания государственных услуг населе
нию" и постановления об организации деятельности 
Агентства государственных услуг при Министерстве 
юстиции в декабре 2017 года можно считать настоя
щим прорывом, весомой реформой, которая, вопло
щаясь, облегчает жизнь народу. Когда речь заходит о 
деятельности Агентства государственных услуг, клиен
ты прежде всего говорят о выигрыше во времени. 
До недавнего времени сфера сопровождалась пробле
мами и критикой. Наверняка каждому, кто когда-то 
сталкивался с получением справок, вспоминаются 
многодневная беготня по четырем-пяти инстанциям, 
утомительные ожидания в очередях. Теперь этой служ
бой посредством оказания качественных услуг не толь
ко экономится время граждан, но и поставлен высокий 
барьер различного рода мытарствам, казеншине. 
В последние годы население начало ошушать, что госу
дарство должно служить людям, а не наоборот.

Если посмотреть на примере Навоийской облас
ти, то управлением агентства и его территориальны
ми центрами жителям оказывается более 130 видов 
государственных услуг. С начала 2019-го предостав
лено 332 086 услуг, граждане нашли решение своим 
заботам и проблемам. В течение прошлого года в 
районных и городских центрах прошел государствен
ную регистрацию 12 441 субъект предприниматель
ства, в том числе 7463 юридических и 4978 бизнес- 
структур, не являющихся юридическими лицами. 
На протяжении минувшего года центрами оказано 
11 028 государственных услуг в выездном порядке, 
зарегистрирован 701 частный предприниматель. Сле
дует отметить, что в 2019 году по сравнению с 2018-м 
количество государственных регистраций субъектов 
предпринимательства увеличилось в четыре раза. 
- Возглавляя эту систему в Навоийской области, 
меня всегда привлекало мнение общественности о 
нашей сфере. В обсуждениях людей снова и снова 
приходится слышать такие высказывания: "Правиль
но, что собрали всю бумажную беготню в одном 
месте, а то ходили бы от одной двери к другой...", 
".. .два месяца гонялся, чтобы взять водительское удо
стоверение, теперь и 15 минут хватит, чтобы о^юр- 
митьтребуемый документ.нужна справка? Иди 
прямо в Нентр госуслуг...", "...в этом году внук сдал 
документы в вуз через центр, и, надо же, поступил...", 
" ...у меня была аптека, думал, придется попотеть, 
пока получу лицензию. Нет, в назначенный работни
ком центра срок выдали разрешение. Системе - нет 
слов...",".. .как у всякого нового здания у моего тоже 
было много проблем. Всего по одному заявлению в 
центр - через пять дней в доме установили прибор 
учета. Можно же, оказывается..." и тому подобное.

Признаться, радует, что население признает и верит 
в силу нашей службы. Однако не буду скрывать, что 
для некоторой категории людей она пока еше трудно
доступна. Особенно это касается тех, кто ожидает 
очереди на постановку детей в детские сады. Именно 
такие чаше всего оставляют посты в соцсетях типа 
"кто придумал эту проблему, раньше ведь такого не 
было". На самом деле проблема существовала всегда. 
Ответом на многочисленные претензии со стороны 
граждан, в том числе тех, кто не гнушался дать "на 
лапу", только чтобы устроить своего ребенка в дет
скую образовательную организацию, и стало созда
ние нынешней системы очередности.

Структура прозрачна для всех, в том числе для 
средств массовой информации. Поэтому считаю 
уместным говорить для общественности о некото
рых неизвестных правонарушениях. Как известно, 
центры государственных услуг осуществляют дея
тельность на основе интеграции с электронными 
базами различных организаций и учреждений. 
По обращениям населения и предпринимателей 
оказываются услуги в соответствии с утвержден
ным законодательством административным регла
ментом. Практика показала, что при рассмотрении 
некоторыми учреждениями и ведомствами посту
пающих заявлений допускаются нарушения, что 
служит причиной жалоб со стороны граждан. 
В частности, в течение 2019 года провели изучение 
в 73 организациях, по итогам которых выявили 
2653 нарушения законов. Для их устранения напра
вили 52 представления. В результате применения 
мер воздействия 32 работника понесли дисципли
нарные меры наказания, с семью сотрудниками 
трудовыедоговоры расторгнуты. Также управлени
ем оформлено 124 акта об административных пра
вонарушениях, 124 лица привлечены к ответствен
ности.

Один мой знакомый работает в Корее и недавно 
приехал в Узбекистан. Он всегда любил оценивать 
происходящие в нашей стране преобразования. Ин
формация о том, что в регионах открываются центры 
государственных услуг, очень обрадовала его. "В Ко
рее эта система работает отлично, а как здесь?" - с 
этой мыслью пошел в центр. Увидев своими глазами, 
как поставлена работа, какие удобства созданы для 
граждан, не стал скрывать удовлетворения.

За прошедшие годы организация обрела имидж 

компетентной, умеюшей помочь, научить, поддер
жать морально. Этот образ сформировался благо
даря труду людей, работающих в центре. У каждой 
услуги есть регламент, который описывает время 
приема заявителя, перечень документов и время 
исполнения. 2
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я приветствую призыв Президента 

Шавката Мирзиёева по расширению 
полномочий национального парла
мента. Друзья Узбекистана также 
должны помочь стране в реализации 
планов по защите и обеспечению 
прав человека, укреплению свободы 
СМИ и борьбе с коррупцией. Глав
ное, Узбекистан имеет солидный 
фундамент для продолжения ре
форм, и пока страна будет следовать 
курсу преобразований, интерес ми
рового сообщества к ней будет повы
шенным.

Вернер Фасслабенд, президент 
Австрийского института европей
ских исследований и безопасности, 
бывший председатель парламента и 
бывший министр обороны Австрии:

- Сегодня Узбекистан открыл но
вую страницу своей новейшей, но в 
то же время достойной истории. 
Объявление Президентом Шавкатом 
Мирзиёевым 2020 года Годом разви
тия науки, просвещения и цифровой 
экономики свидетельствует о прово
димой им дальновидной и взвешен
ной политики.

Развитие науки, просвещения и 
цифровой экономики - это наилуч
шая инвестиция для такого государ
ства с преобладающим молодым на
селением, как Узбекистан.

В эпоху современных техноло
гий, где мировое хозяйство все 
больше трансформируется в циф
ровую экономику, решение лидера 
Узбекистана обозначить развитие дан
ного направления одним из приори
тетных национальных интересов еше 
раз подтверждает приверженность

обеспечению достойной жизни сво
ему народу и будущим поколениям.

Сегодня Узбекистан широко рас
пахнул свои двери мировому сооб
ществу, заявив, что готов сесть за 
стол переговоров с каждым, кто 
предлагает равноправное и взаимо
выгодное сотрудничество, построен
ное на принципах взаимодоверия и 
взаимопонимания.

Вот уже на протяжении несколь
ких лет наш институт работает в тес
ном взаимодействии с Узбекиста
ном. На фоне последних широкомас
штабных реформ и позитивных изме
нений в вашей стране мы заинтересо
ваны в углублении сотрудничества с 
узбекскими аналитическими центра
ми не только в политической сфере, 
но и в области исследований вызовов 
современности, а также обмена опы
том и рекомендациями с целью дос
тижения практических результатов.

Мы убеждены, что Узбекистан во 
главе с Президентом Шавкатом 
Мирзиёевым избрал верный путь 
развития и прогресса.

Грегори Куплей, президент Меж
дународной ассоциации стратеги
ческих исследований (США):

- Послание Президента Узбеки
стана парламенту страны стало нача
лом "набросков" крупной великой 
стратегии. В то же самое время глава 
государства дал возможность обще
ству самому решать свою судьбу, а 
правительству поручил реализовать 
важные социально-экономические 
реформы. Все поставленные задачи 
по улучшению системы образования, 
дальнейшему расширению противо
действия коррупции, обеспечению 
законности и верховенства права, а

также интеграции в мировую эконо
мику весьма актуальны для респуб
лики на современном этапе.

Президент Узбекистана сформу
лировал повестку, которая позволит 
стране стать технологически разви
той, хорошо образованной и идущей 
вперед быстрыми темпами. Следую
щим этапом прогресса Узбекистана я 
вижу расширение его участия в сис
теме международных отношений.

Сальваторе Каччола, президент 
Культурной ассоциации Италии, кон
сультант Национального союза фер
меров и предпринимателей страны:

- Меня глубоко тронули положи
тельные и обнадеживающие чувства, 
которые я испытал, слушая выступле
ние Президента Республики Узбеки
стан Шавката Мирзиёева. Темы, ко
торые он раскрыл, создали для меня 
четкую картину произошедших изме
нений, свидетелем которых мне до
велось стать в течение последних 
лет.

Я лично смог все это почувство
вать с тех пор, как начал сотрудни
чать с Узбекистаном в сфере куль
турных и экологических проектов. 
Я не только слышал, но и видел ощу
тимые результаты всех преобразова
ний, происходящих в стране.

Все изменения, осуществленные 
Президентом Узбекистана в обще
ственно-политической и социаль
но-экономической сферах, имели 
конкретные результаты для узбек
ских граждан. Исключительные 
усилия и воля, которые он проявил, 
чтобы реформировать законода
тельство, а также принять меры, 
направленные на обеспечение 
открытости страны, имеют

историческое значение. Это приве
ло к увеличению числа зарубежных 
инвесторов и туристов.

Важным, как подчеркнул 
Президент Шавкат Мирзиёев, явля
ется достижение научно-культурно
го роста, внедрение высоких техно
логий и цифровых систем. Это глав
ное для молодых студентов и будуще
го поколения - тема, которая всем 
нам очень дорога.

Килл Ён Гу, председатель Ассоциа

ции содействия развитию малого и 
среднего бизнеса Республики Корея:

- В этом году Послание Президента 
Республики Узбекистан Шавката 
Мирзиёева Олий Мажлису отличает
ся своим форматом и содержатель
ностью. Я имел возможность ознако
миться с его выступлением через он
лайн-трансляцию в социальных се
тях. Охват сегодняшнего мероприя
тия однозначно был намного шире, 
чем в прошлом году. Затронуты прак
тически все аспекты жизни населе
ния и развития экономики Узбеки
стана.

Мы приветствуем инициативу гла
вы Узбекистана по объявлению 2020 
года Годом развития науки, просве
щения и цифровой экономики. Разви
тие кадров, повышение квалифика
ции специалистов, укрепление науч
ного потенциала и внедрение передо
вых технологий в экономику являют
ся актуальными направлениями не 
только для Узбекистана, но и многих 
стран в регионе и мире.

Ожидаем, что дальнейшая либера
лизация экономики Узбекистана 
продолжится усиленными темпами. 
Уверены, что положительная дина
мика в части объемов привлекаемых

иностранных инвестиций в страну 
продолжится в 2020-2021 годах.

Южнокорейские компании пол
ностью поддерживают мероприятия 
по цифровизации экономики Узбе
кистана, так как это позволит повы
сить эффективность, прозрачность и 
ускорить принятие решений при реа
лизации инвестиционных проектов.

Мнения Президента Шавката 
Мирзиёева по вопросам интеграции 
Узбекистана в мировую экономику 
также очень важны для иностранных 
инвесторов, так как в рамках реали
зуемых в Узбекистане проектов от
кроются новые рынки сбыта и будут 
сняты различные барьеры во вне
шних рынках.

С учетом своего профессиональ
ного направления - геология - всецело 
поддерживаю решение Президента 
Узбекистана по выделению из Госу
дарственного бюджета значительно
го финансирования на изучение пер
спективных площадей и увеличение 
разведанных запасов полезных иско
паемых. По моему мнению, это по
зволит повысить привлекательность 
Узбекистана для инвесторов в сфере 
переработки природных ресурсов, 
привлечение современных техноло
гий - существенно расширить свои 
возможности по производству гото
вой продукции с высокой добавлен
ной стоимостью.

Южнокорейские компании, у ко

торых имеется опыт в изучении недр, 
готовы активно сотрудничать с Госу
дарственным комитетом по геологии 
и минеральным ресурсам по разве
дыванию в 2020 году на 35 процен
тов больше новых перспективных 
площадей и месторождений, а в сле
дующем - увеличить еше на 40 про
центов.

Как и другие инвесторы Южной 
Кореи, я также ожидаю, что 2020 год 
станет поворотным в части экономи
ческого роста Узбекистана.

ИА "Дунё".

Курсом реформ

"цв1ап&> I Министерство
За 28 лет^мировой индустрии Наииональная авиакомпания | II 1/1
Узбёки^ана'завоевала репутаийю безопасного и стабильно . Г. . Г :. ...............
развивающегося авиаперевозчика.

28 фактов об авиакомпании:
1) 28 января 1992 года создана Нацио

нальная авиакомпания Узбекистана;
2) первый международный рейс выполнен 

в Лондон;
3) с 2004 года авиакомпания начала по

этапный вывод из эксплуатации самолетов 
Ил-86, Ил-62, Ту-154, Ан-24, Як-40;

4) в 1996 году начата коммерческая экс

плуатация самолета производства компании 
"Вое1п§";

5) в арсенале авиакомпании - дипломы и 
почетные грамоты Международного фонда 
авиационной безопасности. Всемирного 
фонда безопасности и компании "Вое1п§";

6) в 2008 году международный статус без

опасного авиаперевозчика подтвержден 
сертификатом 1О5А;

7) в этом же году авиакомпания стала 
официальным членом 1АТА С1еаг1п§ Ноцзе;

8) впервые пройден двухмиллионный ру
беж по количеству перевезенных пассажи
ров за год;

9) 2008-й ознаменован и внедрением 
электронного билета;

10) в 2010-м начата коммерческая эксплу
атация А|гЬи5 А320;

11) в 2013-м по итогам аудита рейтинго
вого агентства 5куТгах авиакомпания вошла 
в рейтинг наиболее успешных авиакомпаний 
мира по качеству предоставляемых услуг;

12) с 2014-го - член Международной ассо
циации воздушного транспорта (1АТА);

13) в 2014-м совершен первый грузовой 

рейс на своем воздушном судне;
14) в 2016 году запушена услуга онлайн- 

бронирования и продажи авиабилетов;
15) в рамках чартерной программы в 2016 

году совершен первый полет на Аляску;
16) авиакомпания является членом Ассо

циации независимых туроператоров Вели
кобритании (А1ТО);

17) в год своего 25-летия выполнен пер
вый беспосадочный рейс в Нью-Йорк на са
молете Вое!п§ 787 ОгеатИпег;

18) бортпроводники авиакомпании дваж
ды подтвердили свой профессионализм на 
международном форуме "5ку5егу!се", одер
жав победы в 2018 и 2019 годах;

19) с 2018 года авиакомпания предостав
ляет услугу предварительного выбора и бро

нирования мест на международных рейсах 
авиакомпании;

20) в соответствии с Указом Президента 
"О мерах по кардинальному совершенство
ванию гражданской авиации Республики 
Узбекистан" от 27 ноября 2018 года, авиа
компания реорганизована в 2019 году в АО 
"и2Ьек|51ап А|г\уау5";

21) впервые в 2018 году пассажиропоток 
авиакомпании превысил 3 000 000 человек в 
год;

22) в 2019-м парк авиакомпании попол
нили два высокоэкономичных А|гЬи5 
А320пео;

23) с марта 2019 года авиакомпания пре
доставляет услугу "интернет на борту";

24) в парке авиакомпании четыре самоле
та (два Вое1п§ 787-8 "ОгеатИпег" и два АиЬцб 
А320пео), оснащенных системой \Л/|-Г|;

25) маршрутная сеть авиакомпании на
считывает более 60 направлений в города 
Европы, Азии и Америки;

26) авиакомпания предоставляет самое 
вкусное питание на борту;

27) на протяжении многих лет авиакомпа

ния возглавляет рейтинги пунктуальности 
выполнения рейсов в аэропортах СНГ;

28) после прибытия в феврале 2020 года 

шестого дримлайнера авиакомпания станет 
ведущим оператором Вое1п§ 787 ОгеатИпег 
в СНГ.

Оксана Малосабирова.
"Правда Востока".

На службе людям
1 *
Все специалисты центра должны неукосни

тельно выполнять эти стандарты. Привлекают 
внимание мониторы, сообщающие посетите
лям электронную очередность и последние 
новости в сфере. Работающие детские пло
щадки, медицинские кабинеты указывают на 
имеющиеся возможности для обычных граж
дан пользоваться ими бесплатно.

Кентр государственных услуг - это со

временное и одинаково оказывающее для 
всех услуги учреждение. Стоит отметить, 
что в 2019 году шесть центров госуслуг в 
регионах Навоийской области начали фун
кционировать в новых зданиях. В 2020 году 
в Зарафшане, Тамдынском, Кызылтепин- 
ском, Карманинском районах также будут

возведены и введены в эксплуатацию соору
жения. Взяли за правило, что каждый такой 
центр строится на основе современного ди
зайна и с креативным подходом. Здания дол
жны быть максимально удобны и комфортны 
для людей.

Будущее Агентства государственных услуг 
хочется увидеть на примере аналогичных цен
тров европейских государств, предоставляю
щих более 300 их видов.

Центры госуслуг выступают своеобраз
ным мостом между различными учреждени
ями и гражданами. Деятельность этого свя
зующего звена постоянно требует строгого 
порядка.

Баходир Тошев. 
Начальник управления 

АГУ Навоийской области.

проведём "регуляторную 
гильотину" актов 
законодательства

1 *
- Каков зарубежный опыт приме

нения такого метода?
- Например, в Великобритании в 2011- 

2015 годах запушены такие программы, как 
"Кеб Таре СНа11еп§е", "Еосиз оп 
ЕпГогсетеп!", "Сооб Га;у", по итогам кото

рых в течение пяти лет удалось достичь 
экономии затрат субъектов предпринима
тельства на соблюдение требований от
дельных нормативно-правовых актов в раз
мере более десяти миллиардов фунтов. При 
этом по итогам реализации одной из таких 
программ в сфере продаж 44 процента нор
мативно-правовых актов отменены, 16 - пе
ресмотрены, 40 - сохранены без измене
ний. Обшее количество отмененных или пе

ресмотренных нормативно-правовых актов 
достигло 3500.

"Ғоси5 оп ЕпГогсетепГ' направлена на 
предметное изучение мнения бизнес-сооб- 
шества по улучшению правоприменительной 
сферы. В частности, правительство опубли
ковало несколько открытых писем предпри
нимателям для предоставления их мнений по 
улучшению правоприменительной сферы в 
конкретной области деятельности. Инициа
тива хороша тем, что предприниматели, 
представившие обоснованные и конкретные 
предложения, получили возможность встре
титься с министрами и представителями пра
вительства в соответствующих сферах. Все 
прошедшие отбор предложения в обязатель
ном порядке должны были рассматриваться. 
При этом меры, предпринятые по итогам их 
изучения, публиковались в средствах массо
вой информации, а также направлялись заин
тересованным сторонам.

Не менее эффективной оказалась програм
ма "Сооб Еа\^" - инициатива правительства Ве
ликобритании по внедрению нового порядка и 
стиля написания нормативно-правовых актов, 
а также их комментирования в электронной 
базе законодательства 1е§151абоп.§оу.ик. По 

итогам ее реализации законодательные акты 
пересмотрены на предмет упрощения стиля 
написания. Так, в электронную базу включены 
гиперссылки, при нажатии на которые появля
ются комментарии по какому-либо термину, 
дате вступления акта в силу и прочая полезная 
информация.

В Южной Корее рассматриваемый принцип 
использовался после азиатского финансового 
кризиса 1997 года. Правительство просмотре
ло каждую регуляторную норму, влияющую на 
бизнес, и устранило половину из них: 6000 
правил за 11 месяцев. Результатом реформы 
стало создание миллиона рабочих мест в тече
ние следующих нескольких лет, обеспечение 
притока 27 млрд долларов дополнительных 
иностранных инвестиций. Кроме того.

1"^’ 
. X .

реформа послужила катализатором многолет
него экономического роста. В Венгрии, напри
мер, в 1990-х принцип "регуляторной гильоти
ны" применялся для отмены большого количе

ства нормативных актов, не отвечаюших тре
бованиям и принципам рыночной экономики. 
В Мексике такой принцип использован в борь
бе с коррупцией и ресурсозатратными регуля
торными нормами.

- А каким образом это будет осу
ществлено в Узбекистане?
- На первом этапе Минюст предлагает 

очистить "поле" путем отмены более двух 

тысяч актов, которые в настоящий момент 
устарели и не влияют на правопримени
тельную практику. Далее будет выбрана оп
ределенная область для проведения "гильо
тины". Вслед за этим все государственные 
органы должны будут представить в мини
стерство нормативные документы, касаю
щиеся процесса. При этом каждое ведом
ство должно иметь обоснование оценки не
обходимости того или иного акта. Каждый 
нормативный документ будет тщательно 
изучен сформированной рабочей группой 
и предпринимателями. Из этих документов 
составят общий список (реестр) прошедших 
фильтры, при этом любой нормативно-пра
вовой акт, не включенный в него после уста
новленного срока предоставления доку
ментов, считается недействительным. 
Сформированный список становится пол

ным реестром нормативно-правовых актов 
и рассматривается законом как норматив
ная база данных в обозначенной сфере. 
Новые документы или дополнения к дей
ствующим подлежат включению в реестр в 
течение одного дня с момента принятия.

- Какие цели преследует меха
низм "регуляторной гильотины”?
- Во-первых, снизятся политические и 

административные затраты на быстрое устра
нение большого количества ненужных пра
вил, во-вторых, организуется активный кон
сультационный процесс для предпринимате
лей и других заинтересованных лиц, в-треть
их, будет проведена выработка устойчивого 
процесса качественного контроля и законно
го обеспечения нормативно-правовых актов.

Такого рода изменения должны проводить
ся эволюционным, а не революционным пу
тем, поскольку поспешность принятия реше
ний в упразднении законодательных актов 
может привести к возникновению неблагоп
риятных последствий, влекущих за собой не
справедливость для большого числа людей, а 
также рост конфликтных и спорных ситуаций 
в обществе.

Евгения Юн.
"Правда Востока".

Проблемы 
отдаленных селений
решают наииональные 
программы по благоустройству 

Во второй раз за последние голы полволнм 
итоги масштабных по своему размаху 
и иниииативному бюджетированию программ 
"Обол кишлок" ("Благоустроенное село"), “Обол 
махалла" ("Благоустроенная махалля"), "Обол 
марказ" ("Благоустроенный иентр"). 
Комплексный полхол к развитию сельских 
территорий, включаюший строительство лорог, 
обшественных объектов, проклалку сетей 
питьевого волоснабжения, обеспечение 
электроснабжением, газификацией, 
способствовал поэтапному решению проблемы 
низкого уровня социальной 
и инженерной инфраструктуры.

Какие преслеловались цели? Вспомним, что 
главным фактором инициирования главой госу- 
ларства "Обол кишлок", равно как и лвух лругих 
благоустроительных программ, стали поступаю- 
шие от жителей отдаленных районов справедли
вые нарекания и обрашения о наличии ряда про
блем в сфере создания и улучшения жилишно- 
бытовых условий. Население этих территорий 
просило помоши у государства создать для них 
комфортные пространства с качественными доро
гами и тротуарами, отремонтированными домами, 
работаюшими придорожными фонарями и транс
форматорными пунктами, рыночной инфраструк
турой и пунктами сервиса и посредством этого 
стимулировать занятость.

С апреля 2018 года масштабные работы по 
благоустройству развернулись на региональном 
уровне вначале в 64 селах республики, передавая 
эстафету дальше. Исходя из положительного опы
та программы "Обод кишлок" и для устранения 
недостатков в мае того же года по аналогии приня
та программа "Обод махалла". Кто-то может воз
разить, что в условиях переходной экономики не 
время инвестировать сотни миллиардов сумов в 
сельские территории, но это не так. Безусловно, 
эффективное благоустройство недешево, но сто
ит того, чтобы село тоже ошутило перемены и 
вместе со всей страной начало дышать в унисон 
новым веяниям.

В 2019 году по целевой программе "Обод киш
лок" на 25 сельских территориях Навоийской об
ласти, на которых проживает почти 53 тысячи 
граждан, предусматривался огромный фронт 

и^ве1^б4Ы9*^нрелюцтнни юфлвлоустроитедьных 
1^бот на средства республиканского, местного 
бюджетов и фондов отраслевых предприятий при 
активном участии инициативных предпринимате
лей, которые вкладывались в формирование но
вых рыночных инфраструктурных объектов, в том 
числе за счет финансовой поддержки коммерчес
ких банков. Характерно, что реализацию регио
нальной программы "Обод кишлок" наполняли до
полнительными элементами. Например, в Тамдын
ском районе в прошлом году при благоустройстве 
трех аульных сходов граждан обязательно одно из 
зданий приспосабливали под махаллинский гузар, 
на базе которого теперь функционируют баня, 
парикмахерская, а также библиотека и клуб.

Надо сказать, на осушествление всех проектов 
направляются немалые средства. В 2019 году фи
нансирование благоустройства сельских террито
рий значительно превысило сумму заложенной 
субсидии - 399 млрд вместо запланированных 352 
млрд сумов. Соответственно этому объем ремонт
но-строительных работ выполнен с превышением 
прогнозных показателей. Например, в полтора 
раза больше проложено линий электропередачи и 
на 32 км больше реконструировано внутренних 
лорог. Также построили на две школы, столько же 
махаллей и, задумайтесь, четырнадцать детских 
дошкольных организаций больше. Ведь для форми
рования социального благополучия селам нужны 
не только ровные дороги и красивые жилые лома, 
но и образовательные учреждения для полрастаю- 
шего поколения. Их строительство - одно из самых 
главных обязательств, которое на ближайшие годы 
взяло на себя государство. Именно в этом заключен 
значимый аспект нынешних программ "Обод киш
лок" и "Обол махалла", потому что до 2017 года 
строительство, реконструкция и капитальный ре
монт зданий обшеобразовательных учебных заве
дений осушествлялись в рамках ежегодной Инвес
тиционной программы. Благодаря двум програм
мам резко выросло количество строяшихся школ, 
реконструкция и капитальный ремонт уже имею- 
шихся учебных заведений, а также благоустройство 
территорий, прилегаюших к ним дорог, обновление 
систем волоснабжения, отопления, освешения и 
канализации. Сегодня при формировании проек
тов этих национальных программ в первую очередь 
отбираются те села и махалли, где имеются пробле
мы в социальном секторе, а именно в сферах обра
зования и здравоохранения. В прошлом голу в рам
ках реализации благоустроительных проектов из 
всех источников направили 819 млрд сумов, в том 
числе около 276 млрд - из свободных средств мес
тного бюджета. В 2020 голу в соответствии с "Обод 
кишлок", "Обод махалла". Инвестиционной и про
граммой строительства типового жилья в Навоийс
кой области запланировали возведение 31 школы, 
40 детских садов, 21 медицинского учреждения, 17 
махаллей, проложить 289 км дорог, 243 км сетей 
ВОДО-, 172 км- электро-, 26 км - газоснабжения, 726 
зданий доступного жилья. Ожидаемые вложения - 
около триллиона сумов. Выделяемые на программы 
средства направят на то, чтобы улучшить сложив
шийся за десятилетия уклад жителей сельских про
винций начиная от обшего благоустройства и жи- 
лишных условий и заканчивая социальной инфра
структурой. Главное - сделать жизнь селян комфор
тнее.

Комилжон Расулов.
Заместитель хокима Навоийской области.
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Среди важных достижений последних лет запуск строительства атомной 
электростанции в Джизакской области стоит на особом месте.
Этот энергетический проект - задел на будущее развитие страны - 
экономики, науки, образования, социальной сферы. Почему, корреспонденту 
"ПВ" рассказал начальник Управления науки, инноваций и подготовки 
кадров Агентства по развитию атомной энергетики Узбекистана ("Узатом") 
Шавкат АБАУКАМИЛОВ.

- Строительство АЭС - проект стра
тегического характера. Интенсивное 
развитие всех сфер экономики требу
ет все большего количества энергии, 
доступной и экологичной. Растет на
селение, увеличивается его благосо
стояние. Страна из агропромышлен
ной становится все более технологич
ной, и это требует всевозрастающего 
количества энергии.

настоящее время, потребности 
эксгномики Узбекиётана и его соци
альной сферы в электроэнергии со
ставляют примерно 69 млрд кВт/ч, а 

электрогенерирующие мощности 
(тепло- и гидроэлектростанции) 
вырабатывают около 64-65 млрд 
кВт/ч. Значит, уже сейчас имеется 
ее дефицит, который покрывается 

за счет закупок в соседних странах.
В перспективе при сегодняшних 

темпах развития экономики показа
тель потребляемой электроэнергии, 
по прогнозам, к 2030 году увеличится 
вдвое и будет составлять примерно 
117-120 кВт/ч. И если не хотим оста

навливаться на пути развития, уже 

зависяшим

сегодня необходимо думать о возведе
нии новых генерирующих мощностей.

А какими должны быть эти мощнос
ти? В настоящее время порядка 85 их 
процентов зависят от углеводородно
го сырья - природный газ, уголь. Запа
сов должно хватить лет на 40-50, но 
думать о диверсификации сырья для 
получения электроэнергии необходи
мо уже сейчас. И в связи с этим руко
водством страны поставлена задача 

о строительстве АЭС на террито
рии Республики Узбекистан.

Уже имеется межпра-
* вительственное согла

шение с Россий
ской Феде

рацией 

о возведении этого объекта, основ
ным партнером является корпорация 
"Росатом", совместно с которой пла
нируем строительство АЭС в составе 
двух энергоблоков ВВЭР-1200 
последнего поколения "3+". Сово
купно эти реакторы будут выдавать 
мощность 2,4 ГВт. Сдача первого 
блока планируется к 2028 году, вто
рого - к 2030-му.

По прогнозам, атомная генерация 
электроэнергии после полного запус
ка энергоблоков будет составлять 
примерно 18-20 процентов от обшей, 
что позволит покрыть ожидаемую по
требность. Отмечу также, что строи
тельство АЭС никак не влияет на раз
витие других направлений, в частно

сти, генерацию возобновляе
мой энергии. В свою очередь 

атомная генерация являет
ся стабильным и постоян
ным источником энергии, 

от
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погодных либо сезонных факторов, 
что необходимо для потребностей 
промышленности.

Кроме хороших экономических 
перспектив, появление АЭС в нашей 
стране обязательно принесет за со
бой развитие науки в целом. Узбеки
стан не является новичком в атомной 
энергетике, так как с 1959 года у нас 
работает Институт ядерной физики, 
имеющий собственный исследова
тельский ядерный реактор. Но учас
тие в новом проекте будет способ
ствовать развитию других научных 
направлений, и не только в атомной 
энергетике.

Происходит это уже на этапе выбо
ра плошадки под строительство. 
В этой работе основной подрядчик - 
проектный институт "О'гСАЗНКНТ!", 
привлекает более 20 различных науч
но-исследовательских институтов, в 
том числе из Академии наук. Они про
водят совершенно новые для респуб
лики исследования,чтобы выбрать са
мую оптимальную и безопасную пло
щадку.

Кроме того, ядерные технологии 
позволяют развивать такие новые на
правления, как ядерная медицина и 
фармацевтика, применение атомных 
технологий в сельском хозяйстве

(в первую очередь - стерилизация 

плодоовощной продукции и селек
ция), получение новых материалов. 
Агентство такие задачи ставит перед 
собой, поскольку в Указе Президента 
“О мерах по развитию атомной энер
гетики в Республике Узбекистан" от 
19 июля 2018 года определена не 
только реализация проекта строи
тельства АЭС, но и меры по созданию 
ядерной инфраструктуры, которая 
включает в себя 19 элементов по клас
сификации Международного агент
ства по атомной энергии (МАГАТЭ). 
В это входят развитие науки и про

мышленности, энергосетей, законо
дательство, вопросы подготовки 

кадров, обращения с отработанным 
ядерным топливом и радиоактивны
ми отходами, экологическая без
опасность и многое другое. Это ог
ромный комплекс вопросов, которые 
необходимо решать, и "Узатом" явля
ется уполномоченным органом в 
этой работе.

Отдельно хочется сказать о без
опасности проекта. В реакторах но
вого поколения "3+" уже учтены все 
причины различных аварийных ситуа
ций, произошедших с АЭС по всему 
миру. Система безопасности постро
ена на основе глубокой эшелониро
ванной зашиты с тем, чтобы никакие 
делящиеся материалы не смогли про
никнуть за пределы реактора. Абсо
лютно исключен человеческий фак
тор, так что даже сам оператор не 
может нарушить его работу. Не менее 
хорошо зашишена будет станция и от 
внешних угроз. Наружная оболочка 
реактора сможет выдержать практи
чески любые катаклизмы - от ураганов 
и смерчей до направленного взрыва 
или падения самолета. Она также рас
считана и на защиту от девятибалль
ного землетрясения. Кстати, выбран
ная под строительство приоритетная 
площадка - одно из самых безопасных 
в плане сейсмичности в стране.

Окончательный выбор площадки под 
строительство АЭС произойдет после 
завершения всех изыскательских ра
бот, подготовки "Оценки воздействия 
на окружающую среду", общественных 
слушаний, подготовки "Отчета обосно
вания безопасности" и согласия на реа
лизацию проекта регулирующего орга
на - Государственного комитета про
мышленной безопасности, контролиру
ющего как проект возведения АЭС, так 
и его будущую эксплуатацию. Этот этап 
планируется завершить до конца ны
нешнего года.

Записал
Александр Зотов.

Фото Музаффара Абдуллаева.

Спецпроект "Правды Востока" Олимпийский мониторинг

1 *
Из огня да в полымя буквально бросала сборная наших 

болельщиков. Начала с бесцветного старта с дружиной Ира
на - 1:1. Не показали свою игру. После забитого мяча с 

пенальти старались удержать желаемый результат и поплати
лись. Могли выиграть, но немало шансов было и у иранцев.

Оптимизм вселила встреча с китайскими парнями. Тоталь

ное превосходство по всем статистическим показателям. 
Забили два мяча, хотя могли и больше. Но каждая команда 
играет так, как позволяет соперник. Китайские футболисты 
оказались явными аутсайдерами. В трех поединках на груп
повой стадии первенства ни разу не распечатали ворота 
противников.

Пусть никого не вводит в заблуждение поражение с 
минимальным счетом от дружины Южной Кореи - 1:2. 
У соперников было еше с десяток моментов, чтобы на табло 
засветился разгромный результат. Только территориальное 
преимущество в процентном соотношении составляло 
71:29. Соотечественники запомнились тогда лишь эпизоди
ческими атаками.

Пройдя по лезвию бритвы, узбекистанцы все же вышли в 
четвертьфинал молодежного чемпионата. Иранцы лишь 
один гол смогли забить китайцам, а надо было три. По лучшей 
разнице забитых и пропущенных мячей наша команда проби
лась в плей-офф.

"Ну могут ведь" - именно так отреагировала многомилли

онная аудитория, прильнувшая к экранам телевизоров и 
наблюдавшая за ходом матча наших парней со сверстниками 
из Объединенных Арабских Эмиратов. Убедительный выиг
рыш - 5:1. Забылись предыдущие сетования главного тренера 
Аюбинко Друловича на то, что его "подопечные за шесть дней 
сыграли три поединка" (не восстановились), климатические 
условия непривычные (разве у других были иные), а также то, 
что "не используются выгодные моменты".

Полуфинал с представителями Саудовской Аравии. Один 
шаг до олимпийской путевки. Примечательно, что встрети
лась самая успешная команда в атаке - сборная Узбекистана 
имела в активе девять голов, а дружина Персидского залива 
пропустила всего один мяч, то есть имела лучшую оборону. 
Однако свои козыри наши парни так и не использовали, а 
соперники, не уходя в глухую оборону, отвечая острыми 
контратаками, добились-таки своего за минуту до финально
го свистка - 0:1. Случился роковой рикошет. Но в равной 
борьбе кому-то должна была улыбнуться удача. Фортуна 
отвернулась от нас.

Остался еше один шанс стать олимпийцами. Игра за третье 
место со сборной Австралии. Матч опять получился, как под 
копирку с предыдущими. Вновь перевес по всем статистичес
ким показателям, даже выступая в меньшинстве - на 55-й 
минуте удален Ойбек Базаров. Грубо сыграл, но не заслужил 
"красную карточку", даже по мнению многих зарубежных 
специалистов.

К тому времени австралийцы уже вели в счете. Нестандарт
но сыграл нападающий Николас Д' Аугустиньо в окружении 
четверых защитников в начале второго тайма. Это и стало 
развязкой поединка. Среди наших ребят не нашлось профес
сионала, который бы взял на себя ответственность.

Не надо сейчас искать, кто виноват. Найдут, как обычно, 
крайнего. И что? Необходимо найти причины, почему полу
чился такой результат и что делать? Ответы на эти вопросы 
уже даны в Указе Президента страны "О мерах по поднятию 
на совершенно новый этап развития футбола в Узбекистане" 
от 4 декабря 2019 года. Определены основные направления.

Приоритет - налаживание системы экспорта футболистов 
в ведущие клубы стран с развивающимся футболом, выявле
ние и отбор одаренных молодых игроков, организация их 
поэтапной профессиональной подготовки. В нынешней "мо
лодежке" на чемпионате использованы были в основном лишь 
четырнадцать талантливых парней, остальные - а это треть 
заявленных ребят - оказались не готовы к матчам на между
народном уровне. И это называется селекционной работой?

Да и костяк сборной составляли представители лишь каршин- 
ского "Насафа" и столичного "Бунёдкора". А где же парни из 
других клубных академий? По одному футболисту делегиро
вали правофланговые отечественного чемпионата - "Пахта- 
кор" и "Аокомотив". Эпизодически выходила на поле моло
дежь "Сурхона", "Кизилкума", "Коканда-1912".

Неладное творится в клубах. Поэтому в Указе главы госу
дарства подчеркивается, что необходимо широкое привлече
ние частных инвестиций в сферу футбола и их поощрение, 
передача клубов негосударственному сектору и формирова
ние среди них здоровой конкурентной среды. Определены в 
приложениях к Указу конкретные пути создания школы 
узбекского футбола: схема и концепция развития, "дорожная 
карта" по их реализации до 2030 года.

Прошло почти два месяца. Что сделано? Пока видимых 
подвижек не наблюдается. Времени на раскачку и рассужде
ния, что за одного битого двух небитых дают, нет. Реформы 
требуют быстрых и эффективных решений, умения спортив
ных руководителей брать на себя инициативу и ответствен
ность, а не ждать очередных указаний сверху.

А кандидатами значатся около 
четырехсот атлетов

Определены основные направления реформирования в 
целом всей системы физической культуры и спорта до 2025 
года. Об этом - в Указе Президента страны "О мерах по 
дальнейшему совершенствованию и популяризации 

физической культуры и спорта в Республике Узбекистан", 
подписанном 24 января 2020-го.

Основное внимание в документе - развитию массового 
физкультурного движения, оздоровлению нации. Поставле
ны четкие задачи: увеличение обшей численности населения, 
регулярно занимающегося физкультурой и спортом, до 30 
процентов, а молодежи, занятой в спортивных организациях 
и учреждениях, - до 20 процентов. В числе приоритетных 
направлений, разумеется, и развитие спорта высших дости
жений, реализуемое сквозь призму прозрачной четырех
этапной системы селекции талантливых спортсменов: орга
низация - район (город) - республика. Ключевое слово в этой 
части Указа - "прозрачной". Почему такое мнение?

Отметим, что в ходе подготовки к Олимпиаде-2020 каж
дый регион представил Национальному олимпийскому коми
тету своих кандидатов на поездку в Токио. В целом набралось 
около четырехсот претендентов, считая и паралимпийцев. 
В настоящее время, если приплюсовать и спортсменов с 
ограниченными возможностями, - 31 участник. Они высту
пят в таких видах спорта, как теннис, велошоссе, гребля на 
байдарках и каноэ, борьба вольная и греко-римская, легкая 
атлетика, спортивная гимнастика, современное пятиборье, 
таэквондо, пулевая стрельба, плавание.

Согласитесь, довольно узкий круг спортсменов, завоевав
ших лицензии. И это связано отчасти с тем, что спортивные 

чиновники и тренеры продвигали своих протеже, игнорируя 
спортивный принцип. Вот и получилось то, что получилось. 
Не утверждаю, но, может быть, такая же проблема возникла 
и с молодежной футбольной сборной, которая не имела 
полноценных запасных игроков? Из-за этого и выбыла эта 
команда. Невозможно, выступая практически одним соста
вом, проведя шесть матчей за две недели, добиться желаемо
го результата.

Постараемся подсчитать, сколько же еше атлетов смогут 
поехать в Японию на летние Олимпийские игры. Конечно, все 
почти уверены, что в марте на квалификационном континен
тальном турнире в Иордании удачно выступят наши боксеры. 
Узбекская школа мастеров кожаной перчатки высоко коти
руется не только в Азии, но и мире. Правда, тренерскому 
штабу придется внести коррективы в подготовку. Планиро
валось, что боксеры выйдут на ринг в Ухане (Китай) еше в 
феврале, но из-за коварного вируса бои перенесены и по 
срокам, и по месту организации соревнований. Окажутся ли 
наши ребята на пике спортивной ({юрмы?

Наверстать упущенное должны гребцы на байдарках и 
каноэ. Пока в этом виде водных видов спорта только одна 
лицензия. Отличились на каноэ-двойке во время чемпионата 
мира в Венгрии Нилуфар Закирова и Дильшода Рахматова, 
заняли пятое олимпийское зачетное место. Ожидается, что 
реабилитируются лидеры сборной Вадим Меньков и Алексей 
Мочалов, а также профессионалы академической гребли. 
Хорошие шансы, говорят, у экипажа восьмерки.

Если продолжить разговор о возможностях по водным 
дисциплинам, то близок к тому, чтобы завоевать путевку дуэт 
по синхронному плаванию. Наша пара занимает 23-е место 
в мировой табели о рангах. Сумеет удержаться на этой 
позиции на последующих турнирах - выполнит поставленную 
задачу.

Продолжают изнурительные схватки за лицензионные 
очки дзюдоисты. Среди лидеров - Шарофиддин Аутфуллаев, 
занимающий четвертое место в весовой категории до 60 кг, 
в числе основных кандидатов также Шахрам Ахадов и Сардор 
Нуриллаев, Шарофиддин Болтабаев и Давлат Бобанов, Му- 
хаммадкарим Хуррамов и Бекмурад Олтибаев. Лучшая в 
нашей женской команде Диёра Кельдиёрова (26-е место), в 
числе потенциальных претендентов и Гульноза Матниязова 
(30). Сборная по этому виду восточных единоборств была 
представлена во всех Олимпиадах, и ее члены возвращались 
домой с наградами.

На Играх-2016 в Рио-де-Жанейро (Бразилия) выступили 
18 легкоатлетов республики. Ныне лицензию имеет только 
прыгунья в высоту Светлана Радзивил. Но у поклонников 
"королевы спорта" впереди еше несколько квалификацион
ных стартов.

Тяжелая атлетика. Тренеры штангистов считают, что вый
дут на токийский помост Ахмаджон Эргашев, Достон Якубов, 
Акбар Джураев, Муаттар Набиева, которые успешно покори
ли тяжелые снаряды на чемпионате мира в Таиланде в сентяб
ре прошлого года. Может быть, как говорится, выстрелят еше 
несколько молодых дарований.

Намерены также пополнить ряды олимпийской делегации 
Узбекистана также представители Ассоциации спортивной 
борьбы, федераций гимнастики, таэквондо, каратэ, (^хтова- 

ния. Ждем сюрпризов и от сборных по другим дисциплинам.

<
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Отклики

Послание Президента - важное руководство к действию
Послание Президента Олий Мажлису открывает новую страницу соврелленной истории Узбекистана.

В ЭТОЛА долгосрочнолл докулленте определены пели и приоритетные задачи развития всех сфер жизни на 2020 год, а также подведены итоги 2019-го 
Челл заполАнилось выступление главы госу2карства, на что обратили особое вниллание - об этолл рассказывают жители нашей Родины.

Начальник Государственной 
инспекции по надзору за 
качеством образования при 
Кабинете Министров Улугбек 
ТАШКЕНБАЕВ:

- 2020-й объявлен Годом 
науки, просвещения и цифро
вой экономики. Главой госу
дарства обозначены конкрет
ные задачи по коренному ре
формированию системы 
непрерывного образования.

В своем Послании к Олий 
Мажлису Президент Шавкат 
Мирзиёев отдельно остановил
ся на каждом звене цепочки не
прерывного образования, по
очередно, на примере конкрет
ных цифр, перечислил актуаль
ные задачи по повышению его 
качества и эффективности. Оп
ределен ряд мер, возложенных 
на Государственную инспек
цию по надзору за качеством 
образования. В их числе разра
ботка Национальной системы 
квалификаций и обеспечение 
качества образования с целью 
дальнейшего расширения сети 
негосударственных образова
тельных учреждений, подготов
ки к международным исследо
ваниям, в которых Узбекистан 
впервые примет участие в 2021 
году, адаптации обновленной 
системы профессионального 
образования к требованиям 
международного рынка труда.

Кроме этого, особый акцент 
сделан на реформирование сис
темы высшего образования. 
Президент указал на аспекты, 
оправдавшие себя в мировой 
практике и важные сегодня для 
нашей страны. Среди них; пре
доставление поэтапной финан
совой академической

самостоятельности вузам, уста
новление сотрудничества с пре
стижными иностранными уни
верситетами, сокращение коли
чества не имеющих отношения к 
приобретаемой специальности 
дисциплин вдвое. Также глава 
государства дал строгие поруче
ния по превращению системы 
высшего образования в свобод
ную от коррупции зону, призвал 
депутатов к проявлению актив
ности в этом вопросе.

С первых дней на посту ли
дера страны Президент уделя
ет особое внимание вопросам 
повышения качества учебного 
процесса в детсадах, школах, 
вузах, интеграции науки и об
разования. В Послании отме
чено, что вся работа, осуще
ствляемая сегодня в системе 
образования, должна быть сде
лана не для галочки и видимос
ти, и ее необходимо направить 
в первую очередь на повыше
ние качества. Для этого нам 
следует еше больше усилить 
работу по справедливой и про
зрачной оценке качества обра
зования, эффективному ис
пользованию современных ин
формационно-коммуникаци
онных технологий.

В быстроразвиваюшемся со
временном мире нам необходи
мо держать руку на пульсе, быть 
в курсе последних нововведе
ний, применять передовой 
международный опыт. Одним 
словом, 2020 год будет пере
ломным в системе непрерывно
го образования страны, и 
Послание Президента станет 
для нас важным руководством к 
действию.

Учитель, обладатель звания 
"Отличник народного образова
ния", активист Казахского нацио
нального культурного центра 
Лола ДЖУМАНОВА:

- Жизнь каждого человека - 
это череда шансов на успех, 
возможностей узнать что-то 
новое, а то и открыть нечто, 
что прежде было человеку не
известно. Но начинается этот 
путь, конечно, с маленьких 
шагов. Однако они самые важ
ные, ведь именно у истоков 
определяется то, кем мы ста
нем. Оттого дошкольное и 
школьное образование полу
чает так много внимания, о 
нем столько говорят.

В Узбекистане давно идет 
работа по повышению статуса 
работников детских дошколь
ных организаций и школ, ко
торые и дарят ребенку билет в 
мир академических успехов. 
Но, думаю, в заслушанном 
нами Послании Олий Мажли
су лидер страны расставил все 
по местам, предложил ряд 
прорывных решений для сфе
ры, верное исполнение кото
рых способно буквально дать 
новое дыхание учителям, при
влечь к работе талантливых 
педагогов, которые всем 
сердцем бы болели за детей, 
помогали им.

Озвучены и новые цели. 
Одна из серьезнейших - дове

сти уровень охвата девочек и 
мальчиков дошкольным обра
зованием до 60 процентов. 
Впервые в Узбекистане внед
ряется система подготовки 
детей к школе с шести лет. 
А что самое важное - это все 
уже реализуется, а средства

передало само правительство 
из бюджета. Порадовали и 
вести об открытии новых госу
дарственных и частных школ, 
ремонте существующих.

Актуальным вопросом дол
гое время оставалась оплата 
труда учителей. Многие пред
почитали заниматься репети
торством, преподавали в кол
леджах. Школы в этом аспекте 
не могли составить особенной 
конкуренции. Уверена, этот 
вопрос останется в прошлом, 
когда будет внедрена система 
прогрессивной оплаты труда 
учителей, обладающих боль
шим педагогическим мастер
ством и соответствующей ква
лификацией, достигших конк
ретных результатов в своей 
деятельности. Тогда имеющи
еся кадры будут оставаться в 
профессии, продолжать расти 
и развиваться, соответствуя 
требованиям времени.

Положительно скажется на 
сфере и усовершенствование 
школьных учебных программ, 
пересмотр изучаемых дисцип
лин, появление новых и улуч
шение имеющихся учебников. 
Ведь на этом всем и зиждется 
дальнейшее развитие образо
вательной сферы, следова
тельно, всех государственных 
секторов. Сегодняшние 
школьники скоро окажутся 
студентами, а после пойдут в 
большую науку, станут инже
нерами, архитекторами, эко
номистами, овладеют про
фессией всей жизни и с ог
ромной благодарностью ска
жут, как много сделала для них 
Отчизна.

Председатель правления Республиканского совета по координации деятель
ности органов самоуправления граждан Ташкентской области Шерали 
РАХМАТУАААЕВ:

- Президент в Послании 
дал определенную програм
му не только на этот год, но и 
ближайшие пять лет. Перед 
представителями махалли 
поставлены новые задачи, 
которые важно выполнить.

Президент Шавкат Мирзиёев придает особое 
внимание эффективному использованию воз
можностей махалли, повышению правовой куль
туры в обществе, усилению у граждан уважения

к закону. Махалля должна превратиться в еше 
более действенную структуру, реального помощ
ника народа, в "зеркало справедливости", место, 
где люди могут выразить свое мнение, изложить 
предложения и проблемы, что, несомненно, еше 
больше укрепит доверие людей к государству.

Лидер страны предложил создать отдельный 
антикоррупционный орган, подотчетный парла
менту и Президенту. Это не только открывает 
дорогу гражданам Узбекистана, но и другим, 
к примеру, иностранным партнерам.

Прелселатель Башкирского обшественно-культурного центра имени Заки Валили Ренат ГУЛЯЕВ:

- Выступление Пре
зидента Шавката 
Мирзиёева по тради
ции оказалось крайне 
информативным. Мы 
заслушали его вместе, 
и уже понятно - впере
ди много работы, у 

каждого из нас, думаю,
появилась масса идей относительно постав
ленных целей и задач.

Г лава государства подчеркнул, что демок
ратические реформы - единственный

правильный путь для Узбекистана. Эти слова, 
можно сказать, - отражение политики стра
ны последних лет. Узбекистанцы ошушают на 
себе происходящие перемены - человечес
кие, крайне важные и необходимые. Замеча
ем их, конечно, и мы - представители куль
турных центров, ведущие деятельность здесь 
на протяжении десятилетий. Поддержка, по
нимание, содействие - это все в достатке у 
соотечественников вне зависимости от их, 
национальности, этноса, конфессии.

Например, в Узбекистане проживает око
ло 30 тысяч башкир, предки которых в разное

время приехали сюда. Наш центр является 
первым обшественным объединением баш
кир с целью возрождения и развития нацио
нального языка, обычаев, традиций. Все это 
оказалось возможным, а также в последнее 
время получает новые темпы развития как 
раз благодаря демократическим реформам.

Уверен, впереди нас, жителей Узбекиста
на, ждут добрые перемены, долгий путь даль
нейшего просвещения. И крайне важно 
именно сейчас не оставаться безучастными, 
внести свой вклад в исторический процесс 
реформирования страны.

Реклама
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Страна: Республика Узбекистан.
Наименование проекта: грант Европейского Союза в рамках проекта 

“Развитие сектора плодоовощеводства в Республике Узбекистан» с участием 
Международного банка реконструкции и развития.”

Номер гранта: ЕС ТҒ: ТҒ0А7910.
Название задания: “Разработка электронной торговой платформы для 

плодоовощной продукции”.
Номер контракта: Еи/ОСВ8/03.
Республика Узбекистан получила дополнительное финансирование от 

Международного банка реконструкции и развития (МБРР) в размере 500 млн 
долларов США для реализации проекта «Развитие сектора плодоовощеводства в 
Республике Узбекистан». Для реализации и финансирования компонента 1 - 
«Техническая помощь сельскому хозяйству», проекта «Развитие сектора 
плодоовощеводства в Республике Узбекистан» привлечены грантовые средства 
Европейского Союза (ЕС) в размере 21,5 млн евро.

Для повышения прибыльности всего сектора плодоовощеводства Республика 
Узбекистан намерена использовать часть доходов от этого гранта в качестве оплаты 
консультационных услуг по разработке электронной торговой платформы для 
плодоовощной продукции.

Консалтинговые услуги («Услуги») включают в себя разработку электронной 
торговой платформы для плодоовощной продукции в рамках проекта. Период 
выполнения консалтинговых услуг ожидается на период с 2020 по 2021 годы.
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Член правления Татарского общественного культурно-просветительного 
центра Румия АЕВЛИ КАМОВА:

- В своем Послании Олий 
Мажлису Президент Шавкат 
Мирзиёев затронул все воп
росы, которые волновали 
соотечественников на про- 
тяжении последнего года. 
Особенно значимо, что про
изошло это событие в пер
вый месяц 2020-го, ведь это

как раз то время, когда все мы строим планы на 
ближайшее время, ставим для себя цели и задачи.

Выдвинутые предложения, решения и идеи ли
дера страны мы, будучи гражданами Узбекистана, 
воспринимаем как призыв к действиям, а их осу
ществление - как истинный гражданский долг. 
Оттого внимательно вслушивались в сообщение, 
каждый уже сделал для себя заметки. Впереди, 
думаю, нас ждет не одно обсуждение речи главы 
государства, который, помимо всего прочего, 
поднял и ряд проблем во всех сферах, требующих 
незамедлительного решения.

В том числе отмечалось, что хотя связи с между
народным сообществом у Узбекистана имеются, их 
негэбходимо расширять, углублять. Следует заявить

о себе, привлечь внимание. Ведь у нас есть чем 
поделиться: долгая и яркая история, научные раз
работки, невероятно богатая культура и, что край
не важно, активная, инициативная молодежь, кото
рая с радостью приступает к любой работе, готова 
самосовершенствоваться, творить историю. Она 
стремится овладевать современными знаниями, 
быть просвещенной и обладать высокой культурой, 
а еше крайне быстро осваивает все новое, адапти
руется к современным веяниям, тенденциям. 
И, как подчеркнул Президент, для устойчивого 
развития мы должны глубоко освоить цифровые 
знания и информационные технологии - это даст 
нам возможность идти по самому короткому пути 
к достижению прогресса.

ТОКПи в рамках Года развития науки, просве
щения и цифровой экономики тоже, естественно, 
будет работать над достижением поставленных 
Президентом целей. Обсудив между собой суще
ствующие проблемы, выслушав Послание, присту
паем к последующей деятельности с полной уве
ренностью в том, что совершаем благое дело, 
любой вклад в которое - повод для гордости.

Депутат Законодательной палаты Олий Мажлиса Расул КУШЕРБАЕВ:

- Президент в Послании 
уделил внимание программе 
•Цифровой Узбекистан- 

‘ 2030". В рамках проекта по
явятся должности заместите
ля Премьер-министра по воп
росам ин^юрмационных тех
нологий и цифровизации, за

местители руководителей министерств и ведомств, 
хокимов по этим вопросам. Мировая практика по
казала, что крайне важно перейти на "цифру".

Также Шавкат Мирзиёев анонсировал создание

1Т-парков в Нукусе, Бухаре, Намангане, Самаркан
де, Гулистане и.^ргенче._^_

Глава государств также отметил важность по
мощи малообеспеченным семьям. На борьбу с 
бедностью направят 700 млн долларов. При этом 
необходимо на основе глубокого анализа между
народных норм разработать новую методологию, 
включающую определение понятия бедности, 
критерии и методы ее оценки.

Президент также сообщил, что зарплаты, пен
сии и пособия будут повышаться с опережением 
темпов инфляции.

Заместитель директора по творческой работе Дворца культуры "Максалл- 
Чирчик" Аюдмила ФИЛИППОВА:

- Послание главы государ
ства было живым, объемным, ак
туальным. Радует, что сейчас уде- 

(ляется огромное внимание куль
туре и образованию, потому что 

I без этого не будет грамотного 
общества. Президент Шавкат 

Мирзиёев сказал, что самая большая нишета - безду
ховность и необразованность. Если голодного челове
ка можно накормить сравнительно быстро, то воспи
тание и образование - очень длительный процесс.

Консультант должен будет управлять комплексом мероприятий для достижения 
целей проекта.

Детальную информацию по заданию можно получить по указанному ниже 
адресу.

Агентство по реализации проектов в области агропромышленного комплекса и 
продовольственного обеспечения приглашает соответствующие консалтинговые 
фирмы («Консультанты») с выражением их заинтересованности в предоставлении 
услуг. Заинтересованные консультанты должны предоставить информацию, 
демонстрирующую, что они обладают необходимой квалификацией и 
соответствующим опытом для оказания услуг. Критерии отбора:

1. Не менее трех лет общего опыта работы;
2. Не менее двух выполненных контрактов (один из них - в 

сельскохозяйственном секторе) на выполнение аналогичного задания;
3. Соответствующий опыт разработки электронных платформ, финансируемых 

международными финансовыми институтами.
Ключевые эксперты не будут оцениваться на этапе отбора.
Дополнительную информацию можно получить по указанному ниже адресу в _ 

рабочее время с 9.00 до 18.00 (время ташкентское).
Выражения заинтересованности должны быть доставлены в письменной форме по 

указанному ниже адресу (лично ил и по электронной почте) до 21 февраля 2020 года.

Агентство по реализации проектов в области агропромышленного 
комплекса и продовольственного обеспечения.

Республика Узбекистан, 100128, г. Ташкент, ул. Лабзак, 1 А, 
господину Гайрату Ганиеву, менеджеру проекта. Телефон (->-998 71) 241-33-30. 

Факс (-ЕЗЭв 71) 241-33-30. Е-таВ: Ис1р@8к8.и2

НАШ АДРЕС: 
100029, Ташкент, ГСП, 
ул. Матбуотчилар, 32.
Отдел писем: тел. 71-233-05-18, 
факс 71-233-56-33.
Адрес в интернете: м^ум.ру.иг 
Е-таИ; |пТо@ру.и2

155Ы 2010-6963
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Хотелось бы, чтобы наш мир был чише от кор
рупции, без нее будет больше справедливости. 
И не зря с первой минуты говорилось о воспитании 
грамотных специалистов. Раньше испытывали де
фицит кадров и информации о культуре. Но стара
емся растить специалистов с малых лет по своей 
методике воспитания. К нам часто приходят дети и 
занимаются творчеством, а в дальнейшем работа
ют у нас. Во дворце большие творческие коллекти
вы - около 390 человек, а в клубных формировани
ях - больше 1800 человек.

Профсоюзный комитет Главного агентства 
воздушных сообщений Национальной 

авиакомпании «Узбекистон хаво йуллари»,

зарегистрированного городским Управлением 
юстиции при Министерстве юстиции, в связи с 
реорганизацией Национальной авиакомпании 
«Узбекистон хаво йуллари» на основании Указа 
Президента Республики Узбекистан № УП-5584 от 
27.11.2018 года и постановления Республиканского 
Совета профсоюза авиаработников Узбекистана от 
10 января 2020 года № 46-10 «О ликвидации 
первичной профсоюзной организации ГАВС НАК 
(ПК ГАВС НАК)» и созданием первичной 
профсоюзной организации АО «и2Ьек151ап а1гууау5»

ЛИКВИДИРУЕТСЯ. “

Преемником ПК «Главного агентства воздушных
сообщений НАК» по договорам, правам и 
обязательствам становится Республиканский Совет 
профсоюза авиаработников Узбекистана.

Претензии принимаются в течение месяца 
после опубликования объявления по адресу: 
г.Ташкент, ГСП-100160, проспект А.Темура, 51.
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